



Consejo Económico y Social

Distr. general
1 de diciembre de 2017
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

56° período de sesiones

31 de enero a 7 de febrero de 2018

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos

Declaración presentada por UDISHA, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución [1996/31](#) del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

Un problema global, si se aborda con eficacia, resolverá muchos otros problemas, y cuando se resuelvan otros problemas, se resolverá el problema de la pobreza.

Introducción:

La pobreza es desgarradora, una de las realidades más tristes de nuestra vida que siempre hemos tenido que afrontar y no hay nadie a quien no le afecte. El sufrimiento que provoca y la contundencia con que perjudica a los derechos humanos de una persona es simplemente escalofriante, pero nosotros, como seres humanos, ni nos rendimos ni debemos rendirnos y nos hemos esforzado constantemente por erradicar la pobreza. Aplicar entre todos la estrategia correcta para la erradicación de la pobreza, especialmente por parte de los países desarrollados, organizaciones internacionales como las Naciones Unidas y las organizaciones dedicadas al desarrollo y las sociedades civiles constituye un primer paso firme en esta dirección.

Objetivo:

El objetivo de esta declaración es poner de manifiesto que la pobreza es un problema global que abarca diversos problemas sociales, económicos, políticos y ambientales que tienen un efecto en cascada. Los esfuerzos realizados deberían orientarse hacia la solución de estos problemas correlacionados y reconocer que, al resolver estos problemas, resolvemos el problema de la pobreza y empoderamos a nuestras generaciones futuras para lograr el desarrollo sostenible.

Propósito:

El propósito de esta declaración de UDISHA es distinguir esos problemas sociales, económicos, políticos y ambientales que no solo son problemas independientes en sí mismos, sino que también, como es lógico, agravan el problema de la pobreza. Si adoptamos un enfoque holístico, observamos que estos problemas de índole social, económica, política y ambiental son como capítulos de un libro titulado pobreza. Es preciso atacar al monstruo desde todos los frentes. Esta declaración trata de destacar las soluciones que ya existen en la sociedad y las mejoras necesarias siempre que haga falta. Además, se examinan los distintos actores de la sociedad en este sentido, teniendo presente la democracia india y prestando especial atención a la labor de las organizaciones no gubernamentales (ONG).

Exposición general de la cuestión en lo que respecta a la labor de la ONG:

En esta declaración se reconocen las distintas necesidades de las zonas rurales y urbanas y la manera en que las ONG deberían redoblar sus esfuerzos adoptando esta perspectiva, la forma en que el Gobierno se esfuerza por erradicar la pobreza en una de las mayores democracias del mundo y cómo la labor más proactiva y colaborativa de las ONG podría contribuir notablemente a cambiar la situación.

UDISHA considera que los problemas de los jóvenes, las mujeres, los niños y los agricultores, así como los desafíos educativos, el desempleo, la alimentación, el agua, la energía, el trabajo, la vivienda, el saneamiento, la gestión de desastres, el sector manufacturero y el federalismo son algunos subapartados del problema mayor que es la pobreza y que, por tanto, deben afrontarse teniendo en cuenta la inmensidad de estas esferas como problemas. Esta declaración explica algunos de ellos, en los que UDISHA centra principalmente su interés.

La pobreza como resultado de los problemas de empleo y la migración

En el mercado laboral de la India existe una gran diferencia entre el sector estructurado y el no estructurado. El sector no estructurado, ya sea en las zonas urbanas o en las rurales, se ve afectado por el problema de la migración, los salarios bajos, las malas condiciones de trabajo y unas perspectivas de empleo inciertas. Las mujeres trabajadoras constituyen un segmento fundamental y su trabajo rara vez se percibe o se reconoce. Planes como la Ley Nacional Mahatma Gandhi de Garantía del Empleo Rural, Atal Pension Yojana, Pradhan Mantri Kaushal Vikas Yojana, Pradhan Mantri Rojagar Protsahan Yojaa y Deen Dayal Upadhyaya Grameen Kaushal, que forman parte de la Misión Nacional de Medios de Vida Rurales, abordan estas cuestiones específicas de las zonas rurales y urbanas.

Gracias a la facilitación de formación gratuita orientada al empleo, UDISHA ha conseguido que cientos de jóvenes desempleados encuentren trabajo en los sectores de la informática, el diseño web, la estética, la asistencia sanitaria, la confección de ropa, la construcción y la seguridad en el marco de los planes del Gobierno de la India y de diversas ONG. Es muy importante que estos grupos de la sociedad adquieran conocimientos y accedan a los sectores estructurados y que se reduzca la migración a las grandes ciudades superpobladas. UDISHA, ofreciendo estas actividades de capacitación y educando a las masas, desea contribuir a esta transición de la mejor manera posible. También nos centramos en la formación profesional y el empoderamiento de la niña para mantener un enfoque específico que introduzca a estas personas en la corriente principal del mercado laboral en el sector estructurado.

Desempleo: pobreza, juventud y sector manufacturero

Los países en desarrollo como la India dependen en gran medida de la industria manufacturera en lo que respecta al crecimiento y el empleo. La economía de la India, que tradicionalmente se ha basado en la agricultura, está avanzando a pasos agigantados hacia la promoción de la manufactura, pero su contribución al sector del empleo y el crecimiento está muy por debajo de su verdadero potencial. La legislación laboral rígida y restrictiva, la abundancia de mano de obra no cualificada con respecto a la cualificada y la falta de innovaciones tecnológicas son algunos de los factores que contribuyen a esta situación. A causa de la diversidad de los recursos y los distintos grados de competencias y cualificación de la mano de obra disponible, resulta esencial comprender la importancia de las industrias tanto pequeñas como grandes. Las pequeñas industrias dependen en gran medida de las ventajas de nuestras capacidades y conocimientos tradicionales, generan grandes oportunidades de empleo, ayudan a aliviar la pobreza y ponen de relieve la distribución equitativa de los ingresos y la riqueza.

La política nacional de manufactura tiene por objeto aumentar la proporción del sector manufacturero y empoderar a los jóvenes de las zonas rurales impartiendo los conocimientos necesarios para que puedan ser contratados. El último presupuesto del Gobierno prevé medidas que proporcionen infraestructura y un entorno favorable con el fin de promover la industria nacional e internacional mediante la simplificación, la racionalización y la digitalización. Iniciativas recientes como “Fabrica en la India”, Skill India, Mudra, SETU, AIM, etc. tienen por objeto estimular el espíritu emprendedor y convertir a la India en el centro mundial de las manufacturas. El Gobierno trabaja con miras a disponer de una legislación laboral favorable que se centre especialmente en las mujeres trabajadoras.

En especial, UDISHA se propone atender las necesidades de cualificación de estas pequeñas industrias y sacar a los jóvenes de la pobreza alentándoles a conseguir medios de vida con dignidad. Nuestra labor se ha centrado en cubrir distintos niveles de aptitudes y cualificaciones.

En relación con la pobreza y el saneamiento:

El Gobierno se ha comprometido a invertir una gran suma de dinero durante los próximos años en la gestión de desechos urbanos, la construcción de retretes, la educación pública sobre la cuestión de la higiene y la limpieza, en estrecha cooperación con los gobiernos de los estados y entidades del sector privado como industrias, empresas, ONG, etc. mediante la campaña Swachh Bharat Abhiyan.

Es necesario prestar especial atención a las personas cuyo trabajo es garantizar la limpieza de las alcantarillas, las letrinas, las oficinas y los espacios municipales. Existen numerosos trabajadores sanitarios que reciben salarios muy bajos y que padecen unas condiciones laborales inhumanas. Desde el punto de vista social, muchos de estos trabajadores pertenecen al segmento más débil de la sociedad. Evidentemente, se deben afrontar con mayor determinación las cuestiones relativas a su inclusión en el sector estructurado con unas condiciones dignas. Las necesidades de saneamiento en las zonas rurales y las urbanas son diferentes, unas requieren la prestación de servicios de saneamiento y romper los estereotipos, y otras necesitan centrarse más en la sensibilización y los hábitos saludables.

Función de las ONG:

Las ONG pueden contribuir de manera decisiva participando a la hora de supervisar la aplicación de los planes y de verificar la utilización de los fondos. Los planes de UDISHA consisten en adoptar un enfoque específico para zonas rurales y urbanas en sus futuras iniciativas a fin de contribuir a la erradicación de la pobreza. Los planes incluyen crear plataformas de enseñanza abierta en el ámbito digital para conseguir el máximo alcance, actividades de educación de adultos y programas de desarrollo de aptitudes orientados a la autosuficiencia económica de nuestros jóvenes convirtiéndolos en personas conscientes, instruidas, cualificadas y lo bastante independientes como para salir de sus condiciones deplorables.

Conclusión:

Si trabajamos juntos y atamos todos los cabos teniendo presente un enfoque estructurado que permita hacer frente a estos problemas mediante el esfuerzo conjunto y no de manera independiente, podremos erradicar la pobreza y alcanzar el objetivo de inspirar a todos los sectores de la sociedad. El Gobierno de la India ya ha comenzado a avanzar en esta dirección a través de diversos programas de alivio de la pobreza y desarrollo de aptitudes y reformas económicas como la desmonetización para combatir el dinero negro y crear un sistema unificado de impuestos, mediante el impuesto sobre bienes y servicios, la modificación del presupuesto y menos economía monetaria.
